

**УДК 327.5****Политика БРИКС в области искусственного интеллекта****Данилова Евгения Вячеславовна**

Слушатель,  
Воронежский государственный университет,  
394018, Российская Федерация, Воронеж, Университетская площадь, 1;  
e-mail: jane.dan02@mail.ru

**Аннотация**

Данная статья посвящена исследованию принципов и стратегий БРИКС в области сотрудничества и развития искусственного интеллекта. Особое внимание уделяется подходам стран-членов к данному вопросу, в том числе анализируется политика государства по отношению ко внутреннему регулированию ИИ, а также внешнеполитический курс стран. Кроме того, рассматриваются совместные действия членов БРИКС, направленные не только на достижение цифрового суверенитета, но и на превращение объединения в технологического лидера на мировой арене. Статья затрагивает основные инициативы и программы, выдвинутые для обеспечения безопасности, равенства и прозрачности в развитии искусственного интеллекта. Не менее важным представляется анализ нереализованных проектов и выявление основных вызовов, которые могут помешать технологическому сотрудничеству стран БРИКС.

**Для цитирования в научных исследованиях**

Данилова Е.В. Политика БРИКС в области искусственного интеллекта // Теории и проблемы политических исследований. 2025. Том 14. № 5А. С. 36-41.

**Ключевые слова**

БРИКС, искусственный интеллект, цифровой суверенитет, регулирование ИИ, Альянс БРИКС+AI.

---

## Введение

В настоящее время искусственный интеллект стал одной из наиболее обсуждаемых тем в мире, являясь не только ключевым пунктом двусторонних и многосторонних переговоров, но и предметом совместных инициатив, выступая связующим звеном между акторами мировой арены.

Возможности, которые предоставляет использование ИИ, действительно безграничны: от развития цифровой экономики и повышения ВВП, то оптимизации принятия политических решений, от создания благоприятных условий для сельскохозяйственной деятельности до испытания новейших видов вооружения. В связи с этим БРИКС, стремительно набирающее вес на мировой арене объединение, не может не уделять внимание такому важному вопросу, как развитие искусственного интеллекта.

Также необходимо отметить, что в мировой политике БРИКС воспринимается как основная движущая сила многополярности, как блок, который бросил вызов гегемонии Коллективного Запада во главе с Соединенными Штатами Америки. Именно поэтому странам-участницам необходимо развивать сотрудничество в обозначенной сфере и защищать свой цифровой суверенитет.

## Основная часть

В 2025 году на посту председателя БРИКС Российскую Федерацию сменила Федеративная Республика Бразилия, которая на первой встрече шерп/су-шерп в феврале текущего года выделила искусственный интеллект в приоритетные направления развития сотрудничества между странами [Интерфакс, 2025].

Основы сотрудничества в области искусственного интеллекта в рамках БРИКС были заложены в 2015 году, когда был подписан Меморандум о взаимопонимании и сотрудничестве в области науки, технологий и инноваций [О подписании Меморандума, 2015]. В нем первые пять членов объединения признали необходимость взаимодействия для достижения наилучших результатов, а также подтвердили свое стремление обмениваться лучшими практиками в сфере инноваций.

По мере развития ИИ и его проникновения во все сферы жизнедеятельности человека менялась и политика БРИКС. Если раньше страны упоминали его зачастую в контексте цифровой экономики, то с 2022 года, а именно с принятия на полях IV Саммита БРИКС Пекинской декларации [Пекинская декларация, 2022], он стал выделяться в самостоятельное направление для сотрудничества. При этом делался упор на создание совместных исследовательских центров, реализацию совместных проектов, направленных на применение ИИ в сельском хозяйстве и здравоохранении.

После середины 2022 года подход БРИКС к искусственному интеллекту стал носить автономный характер, подчеркивающий стремление стран-участниц обеспечить свой цифровой суверенитет и уйти от технологического влияния Запада. В частности, российский Сбербанк AI, индийский IndiaAI, китайские Baidu Ernie Bot и SenseTime, к которым Пекин приглашает присоединиться своих коллег, не только получают финансовые средства из Нового Банка Развития БРИКС, но и активно взаимодействуют между собой [Reuters, 2025].

Новым вектором в политике БРИКС по отношению к ИИ стало признание его влияния на систему региональной и глобальной безопасности. Впервые об этом упоминалось в Пекинской

декларации, где Бразилия, Россия, Индия, Китай и ЮАР выразили обеспокоенность применением вооружений с использованием автономного управления. Затем в 2023 году на Саммите в Южно-Африканской Республике обсуждались риски ИИ для международной безопасности. Москва выступила с предложением создать международную систему контроля за военными ИИ-приложениями [Conference on Disarmament, 2023]. Однако данная инициатива оказалась нереализованной. Подобную же попытку предпринимала и китайская сторона, продвигая проект "Глобальное управление ИИ", включая запрет на "убийц-роботов". Его даже рассматривали на уровне ООН, однако США подобное ограничение не одобрили [Известия, 2025].

Одним из пунктов Пекинской декларации является стремление подписавшихся сторон проводить совместную политику, направленную на разработку общей системы управления ИИ. В этой связи знаменательным достижением в реализации современных инициатив может стать создание Альянса БРИКС+AI. В конце 2024 года Российский Фонд Прямых Инвестиций заявил, что Россия, Китай, ОАЭ, Бразилия, Индия и Иран приступили к разработке механизма, который будет способен координировать партнерство и подходы к разработке совместных продуктов, включающих технологии ИИ, между Москвой и другими членами БРИКС [Ведомости, 2024]. Данный проект был озвучен в ходе Казанского Саммита в октябре 2024 года, и получил одобрение в научных кругах вышеупомянутых стран. По сообщениям пресс-службы, к Альянсу уже присоединились основные корпорации, которые играют ключевую роль на рынке ИИ, а к концу текущего года их количество кратно увеличится. В случае успешной реализации данного проекта, Москва не только обеспечит себя незападными партнерами, но и создаст мощное объединение государств, которые уже достигли высоких показателей в обучении ИИ.

Важное значение для сотрудничества БРИКС в области искусственного интеллекта играют стратегии внутренней политики государств-членов, которые определяют характер сотрудничества страны с партнёрами. Так, у каждой из десяти стран есть своя национальная стратегия развития ИИ, достижению которой подчинён не один хозяйственный сектор. При этом приоритетные направления отличаются у стран-членов. Так, для Индии и ЮАР наиболее важным является социальное направление, в большей степени здравоохранение. Бразилии искусственный интеллект важен для повышения результатов в сельском хозяйстве и экологическом мониторинге. Китай стремится стать мировым лидером к 2030 и делает упор в том числе на внедрение систем в промышленное производство и обеспечение безопасности [TV BRICS, 2024]. Таким образом, среди стран-членов и стран-партнеров БРИКС несомненным лидером в области развития искусственного интеллекта является Китайская Народная Республика.

Говоря о двустороннем сотрудничестве, нельзя не отметить высокий уровень развития партнерства между государствами-членами. Например, Россией и Индией была создана совместная рабочая группа, основной задачей которой является выработка универсальных подходов к сертифицированию решений, которые в той или иной мере затрагивают искусственный интеллект. Более того, у стран есть и совместные исследовательские центры, в которых специалисты разрабатывают решения для применения ИИ в сельском хозяйстве и медицине: ранняя диагностика COVID-19 и туберкулеза [РУССОФТ, 2024]. Наиболее полно двустороннее сотрудничество начало развиваться после 2020 года и в настоящее время его показатели довольно высокие. Можно предположить, что в дальнейшем оно продолжится, и в проекты будут вовлекаться и другие заинтересованные государства БРИКС, в том числе и страны-партнеры.

Примечательно, что индийская сторона активно использует искусственный интеллект в области здравоохранения и продуктивно сотрудничает с Китаем и ЮАР. Так, была создана база данных для обучения ИИ с медицинскими изображениями, такими как снимки МРТ и рентгена, для того чтобы более эффективно выявлять диабет, туберкулез или другие болезни легких [BRICS. Brazil 2025, 2025]

Прочные связи для развития цифрового потенциала установились у Китая и ЮАР. Пекин активно инвестирует в цифровое развитие африканского государства, а также является инициатором создания исследовательских институтов, которые занимаются такими областями как космические науки, разработка и использование минеральных ресурсов [African Times, 2025]. Данное сотрудничество является взаимовыгодным, так как из всех членов БРИКС ЮАР меньше всех инвестирует в инфраструктуру ИИ, а все исследовательские проекты финансируются Китаем. Поднебесная же в свою очередь получает не только верного союзника на африканском континенте, но и ценного поставщика природных ресурсов.

Несмотря на достигнутые результаты в области искусственного интеллекта страны БРИКС сталкиваются с серьезными вызовами, которые могут препятствовать более глубокому развитию взаимодействия. Например, даже, казалось бы, близкие по стремлениям на мировой арене страны не могут ввести унифицированное законодательство, касающееся использования искусственного интеллекта. Неравномерен также уровень цифрового и технологического развития государств. Не менее важным являются политические противоречия между членами БРИКС. Например, с 2020 года индийские власти нередко блокировали китайские сайты и приложения из опасения шпионажа. Это вызвало возмущение у Пекина, что не может не влиять на общую политику БРИКС в данной сфере [China Daily, 2025].

## Заключение

Таким образом, сфера искусственного интеллекта динамично развивается, открывая новые возможности для сотрудничества между странами. Все нынешние государства-члены БРИКС высоко заинтересованы в развитии ИИ. Для одних стран это необходимый инструмент для экономического развития, для других - источник инвестиций и способ повышения международного имиджа. Но все они сходятся в подходе к развитию ИИ: инклюзия, этика, мирное использование новейших достижений, равенство и взаимовыгодная помощь своим партнерам.

БРИКС добился относительно высоких показателей в расширении взаимодействия в исследуемой области, пройдя путь от совместных заявлений до реализации прикладных проектов. Пока что наибольших результатов удалось достичь на двустороннем уровне, особенно по внедрению механизмов обмена данными. Однако партнеры по БРИКС стали чаще привлекаться к полноценному участию в инициативах, что является доказательством успешной политики объединения в области искусственного интеллекта.

Однако существует немало вызовов, которые могут помешать дальнейшему развитию сотрудничества. К ним относятся и неравномерное технологическое развитие, и диспропорции в количестве инвестиций в сферу ИИ, и влияние санкций, и что наиболее важно, возможные политические разногласия между странами-участницами БРИКС. Более того, не существует единых универсальных общеобязательных норм, которые бы регулировали политику государств в анализируемой области.

Потенциал для развития сотрудничества между странами является хорошим подспорьем,

однако только его недостаточно для превращения БРИКС в лидера инновационных изменений. Успех разрабатываемых инициатив будет зависеть только от самих участников межгосударственного объединения.

## Библиография

1. Бразильское председательство в БРИКС назвало среди приоритетов сотрудничество в ИИ // Интерфакс. 26.02.2025. [Электронный ресурс]. - Режим доступа: URL: <https://www.interfax.ru/world/1011019>
2. О подписании Меморандума о сотрудничестве в сфере науки, технологий и инноваций между правительствами России, Бразилии, Индии, Китая и Южно-Африканской Республики // Правительство России. 14.03.2015. [Электронный ресурс]. - Режим доступа: URL: <http://government.ru/docs/17313/>
3. Пекинская декларация XIV саммита БРИКС // Президент России. 2022. [Электронный ресурс]. - Режим доступа: URL: <http://www.kremlin.ru/supplement/5819>
4. Putin orders Russian government and top bank to develop AI cooperation with China // Reuters. 01.01.2025. [Электронный ресурс]. - Режим доступа: URL: <https://www.reuters.com/technology/artificial-intelligence/putin-orders-russian-government-top-bank-develop-ai-cooperation-with-china-2025-01-01/>
5. CD/2380 Conference on Disarmament // United Nations Digital Library System. 02.2023. [Электронный ресурс]. - Режим доступа: URL: <https://digitallibrary.un.org>
6. В Китае предложили создать глобальную систему управления развитием ИИ // Известия. 15.04.2025. [Электронный ресурс]. - Режим доступа: URL: <https://www.google.com/amp/s/iz.ru/export/google/amp/1870260>
7. РФПИ совместно с шестью странами БРИКС создаст альянс по развитию ИИ // Ведомости. 11.12.2024. [Электронный ресурс]. - Режим доступа: URL: <https://www.vedomosti.ru/technology/news/2024/12/11/1080717-rfpi-sozdast-alyans>
8. Развитие технологий и искусственного интеллекта в странах БРИКС // TV BRICS. 31.05.2024. [Электронный ресурс]. - Режим доступа: URL: <https://tvbrics.com/news/razvitie-tekhnologiy-i-iskusstvennogo-intellekta-v-stranakh-briks/>
9. Russian-Indian cooperation: Improving health care through AI // РУССОФТ. 09.03.2024. [Электронный ресурс]. - Режим доступа: URL: <https://russoft.org/en/news/rossijsko-indijskoe-sotrudnichestvo-uluchshenie-zdravoohraneniya-s-pomoshhyu-iskusstvennogo-intellekta/>
10. Brasil underscores Artificial Intelligence in Health as one of the priorities ahead of the BRICS Presidency // BRICS. Brazil 2025. 2025. [Электронный ресурс]. - Режим доступа: URL: <https://www.brics.org/2025/01/20/20250120-brasil-underscores-artificial-intelligence-in-health-as-one-of-the-priorities-ahead-of-the-brics-presidency/>
11. South Africa is looking forward to cooperating with China in the development and application of artificial intelligence // African Times. 28.03.2025. [Электронный ресурс]. - Режим доступа: URL: <https://www.atnews.co.za/south-africa-is-looking-forward-to-cooperating-with-china-in-the-development-and-application-of-artificial-intelligence/>
12. BRICS is a vital driving force in advancing the development of AI governance frameworks // China Time. 26.02.2025. [Электронный ресурс]. - Режим доступа: URL: <https://www.chinadaily.com.cn/a/202502/26/WS67be607aa310c240449d73fb.html>

## BRICS Policy in the Field of Artificial Intelligence

**Evgeniya V. Danilova**

Student,

Voronezh State University,

394018, 1, Universitetskaya square, Voronezh, Russian Federation;

e-mail: jane.dan02@mail.ru

### Abstract

This article examines the principles and strategies of BRICS in the field of artificial intelligence (AI) cooperation and development. Special attention is paid to the approaches of member states to this issue, including an analysis of national policies on domestic AI regulation and foreign policy

Danilova E.V.

courses. The study also explores joint BRICS initiatives aimed not only at achieving digital sovereignty but also at transforming the association into a global technological leader. The article highlights key programs and initiatives proposed to ensure security, equality, and transparency in AI development. Equally important is the analysis of unrealized projects and identification of major challenges that may hinder technological cooperation among BRICS countries.

### For citation

Danilova E.V. (2025) Politika BRIKS v oblasti iskusstvennogo intellekta [BRICS Policy in the Field of Artificial Intelligence]. *Teorii i problemy politicheskikh issledovaniy* [Theories and Problems of Political Studies], 14 (5A), pp. 36-41.

### Keywords

BRICS, artificial intelligence, digital sovereignty, AI regulation, BRICS+AI Alliance.

### References

1. Brazil's BRICS presidency names AI cooperation among priorities. Interfax. 2025 Feb 26. Available from: <https://www.interfax.ru/world/1011019>
2. On signing the Memorandum of Understanding on cooperation in science, technology and innovation between the governments of Russia, Brazil, India, China and South Africa. Government of Russia. 2015 Mar 14. Available from: <http://government.ru/docs/17313/>
3. Beijing Declaration of the XIV BRICS Summit. President of Russia. 2022. Available from: <http://www.kremlin.ru/supplement/5819>
4. Putin orders Russian government and top bank to develop AI cooperation with China. Reuters. 2025 Jan 1. Available from: <https://www.reuters.com/technology/artificial-intelligence/putin-orders-russian-government-top-bank-develop-ai-cooperation-with-china-2025-01-01/>
5. CD/2380 Conference on Disarmament. United Nations Digital Library. 2023 Feb. Available from: <https://digitallibrary.un.org>
6. China proposes to create global AI governance system. Izvestia. 2025 Apr 15. Available from: <https://www.google.com/amp/s/iz.ru/export/google/amp/1870260>
7. RDIF to create AI alliance with six BRICS countries. Vedomosti. 2024 Dec 11. Available from: <https://www.vedomosti.ru/technology/news/2024/12/11/1080717-rfpi-sozdast-alyans>
8. Development of technologies and artificial intelligence in BRICS countries. TV BRICS. 2024 May 31. Available from: <https://tvbrics.com/news/razvitie-tekhnologiy-i-iskusstvennogo-intellekta-v-stranakh-briks/>
9. Russian-Indian cooperation: Improving health care through AI. RUSSOFT. 2024 Mar 9. Available from: <https://russoft.org/en/news/rossijsko-indijskoe-sotrudnichestvo-uluchshenie-zdravoohraneniya-s-pomoshhyu-iskusstvennogo-intellekta/>
10. Brasil underscores Artificial Intelligence in Health as one of the priorities ahead of the BRICS Presidency. BRICS.Brazil 2025. Available from: [URL not provided in original]
11. . South Africa is looking forward to cooperating with China in the development and application of artificial intelligence. African Times. 2025 Mar 28. Available from: <https://www.atnews.co.za/south-africa-is-looking-forward-to-cooperating-with-china-in-the-development-and-application-of-artificial-intelligence/>
12. BRICS is a vital driving force in advancing the development of AI governance frameworks. China Daily. 2025 Feb 26. Available from: <https://www.chinadaily.com.cn/a/202502/26/WS67be607aa310c240449d73fb.html>